

CRONOGRAMA PRIMER CUATRIMESTRE 2020 HISTORIA LATINOAMERICANA (CICERCHIA) CARRERA DE CIENCIA POLÍTICA

GUIA DE LECTURA

Tulio Halperín Donghi, *Historia contemporánea de América Latina* (Buenos Aires, Alianza Editorial, 1970). Capítulo 2, "La crisis de la independencia".

Breve introducción al texto

La Historia contemporánea de América Latina es seguramente uno de los textos más clásicos para el abordaje de esta temática y periodo. ¿A qué nos referimos con "texto clásico" de la historiografía?, pues bien, uno que ha marcado tendencia duradera y que, a pesar de haber sido superado en muchos aspectos sobre todo en los nuevos aportes de la historia política, marcó un hito y sigue siendo un texto de consulta vigente. Aborda la historia de la región desde la crisis del sistema colonial. La primera edición de este libro tiene más de cincuenta años, y sin embargo sigue siendo un referente historiográfico. Su autor, Tulio Halperín Donghi (Buenos Aires, 1926 - Berkeley, California, Estados Unidos, 2014) es uno de los más renombrados historiadores de América Latina. El historiador brasileño João Paulo Pimenta- ha dicho que el texto en consideración es "en una de las síntesis de historia del continente más prestigiosas y leídas en todo el mundo". O, más exactamente, como apunta el mismo Pimenta, "no un resumen histórico, sino una síntesis-problema". El propio autor ha dicho en la Introducción a su libro que hacer una historia de América Latina independiente es un asunto problemático, ya que la variedad de la experiencia política, social y económica de la región es muy grande. El autor desecha la idea de una historia por países, así como la de una historia de eventos o historia fáctica. Se concentrará en analizar el origen y problemas de la conformación de los estados nacionales de la región a partir de la crisis común del sistema u orden colonial. Se entiende como "orden colonial" una estructura de relaciones políticas, sociales y económicas de dominación.

El capítulo 2, *La crisis de la Independencia*, está enmarcado dentro de un proceso que el autor denomina "Del orden colonial al neocolonial", lo cual implica pasar de la dominación de una España ya decadente e imposibilitada de llevar adelante un vínculo



eficaz con sus colonias americanas, a la dominación de nuevas metrópolis industriales y mercantiles, particularmente Inglaterra.

El proceso de independencia de las colonias iberoamericanas, que comienza en los albores del siglo XIX, se resuelve con velocidad: en la tercera década del siglo XIX sólo Cuba y Puerto Rico continuaban siendo posesiones coloniales españolas. ¿Cómo y por qué se produjo un desenlace tan rápido? Eso es lo que Halperín Donghi desarrolla en este capítulo.

Para la lectura, recomendamos tener en cuenta que la estructura de los capítulos de este libro, de acuerdo con el planteo general del autor, comienza por la presentación de los principales problemas socioeconómicos y políticos del periodo, para luego entrar a considerar los casos regionales y luego nacionales en sus particularidades. En este capítulo es importante sobre todo revisar los casos de México y Brasil, cuyo desarrollo histórico seguiremos con mayor detenimiento durante la cursada.

La siguiente y prioritaria cuestión a considerar es que el proceso de independencia está atravesado por múltiples factores que lo explican y que tienen distinta duración en el tiempo, básicamente, a la crisis preexistente entre España, Portugal y sus respectivas colonias, se le sumó el efecto devastador de las guerras napoleónicas que ocasionó la "crisis inédita" de la caída de la monarquía española en 1808. El contexto ideológico (las "nuevas ideas", la ilustración, el liberalismo) y las "nuevas situaciones" (la independencia de las colonias norteamericanas, la revolución industrial) son igualmente objeto de consideración.

Preguntas orientadoras

A continuación, presentamos una serie de preguntas que esperamos sean útiles a modo de guía de lectura.

- 1. El autor entiende que las reformas imperiales (borbónicas en España y pombalinas en Portugal) implicaron una reformulación del pacto colonial y se encuentran en el origen de la crisis del orden colonial. ¿En que consistieron estas reformas, qué alcances tuvieron y cómo incidieron en el proceso de independencia?
- 2. ¿En qué consistió la renovación ideológica del periodo prerrevolucionario y que rol le otorga el autor en los procesos de emancipación iberoamericanos?
- 3. ¿Cuáles fueron los efectos de la crisis sin precedentes de las monarquías ibéricas a partir de la invasión napoleónica a la península? (Analice la caída de la monarquía española y el traslado de la corte portuguesa a Brasil)



- 4. El autor reconoce dos periodos en el proceso de independencia, el primero, al que denomina "guerra civil" (1808-1814) y el segundo, a partir de la restauración absolutista, la "guerra colonial" (1815-1825). Explique el por qué de estas denominaciones y las características y fuerzas sociales y políticas en pugna de cada una de estas etapas.
- 5. ¿Qué sectores sociales aparecen involucrados en el proceso emancipatorio? Establezca, en la medida de lo posible los objetivos e intereses predominantes de estos distintos actores.
- 6. ¿Cuál fue el rol de Gran Bretaña en este proceso?
- 7. ¿En qué consistió la doctrina Monroe (1823)?
- 8. Establezca una comparación entre los procesos de independencia de Hispanoamérica (considere especialmente el caso de México) y Brasil.

Enlaces de interés para complementar la clase

Pueden consultarse entrevistas, videos y bibliografía del autor en

https://www.utdt.edu/listado contenidos.php?id item menu=23532

Video sobre las rebeliones indígenas del siglo XVIII (TV española, 50')

https://www.rtve.es/alacarta/videos/historia-de-america-latina/historia-america-latina-crisis-del-orden-colonial/1806781/